

I. MISSIONS, VISION ET ACTIONS

- En 2022, l'activité arbitrale a été très intense. Le retour à une situation sanitaire sans restrictions a permis à la DNA de proposer de nombreux stages d'arbitrage et d'accueillir presque 600 candidats et candidates cumulés pour les examens de juin et de décembre. Ainsi, je souhaite la bienvenue à tous les nouveaux et toutes les nouvelles arbitres qui ont obtenu leur premier titre cette année, en leur souhaitant beaucoup de plaisir et d'efficacité dans l'exercice de leurs missions.
- Cette année a donc été exigeante au niveau de la gestion courante de la DNA. C'est aussi une année de continuité des travaux commencés les années précédentes. Le Livre de l'Arbitre continue sa modernisation sous la houlette de Julien Clarebout, avec un remerciement tout particulier à celles et ceux qui contribuent de près ou de loin à son évolution.
- Sur les 5 Arbitres ayant entamé le cursus pour devenir Arbitres Formateurs lors de ma prise de fonction, 3 ont passé avec succès l'écrit et la soutenance du Mémoire de Formateur et ont réussi les deux stages pratiques pour valider leur agrément. Félicitations à Denis REGAUD, Christo DIMITROV et Philippe BLOT qui sont maintenant habilités à former les Arbitres sur tout le territoire français. Une collègue a réussi son écrit et son oral et doit maintenant valider ses stages pratiques pour terminer son cursus.
- Les sélections des Arbitres pour nos deux événements phares que sont le Championnat de France et le Championnat de France Jeunes sont également un moment important de notre saison. La DNA réaffirme sa volonté de participer, à son échelle, à rendre notre discipline plus mixte, avec l'objectif d'atteindre la parité dans nos équipes d'Arbitres lors de ces deux grandes manifestations.
- Je sais que pour les candidats et candidates non retenus, cela peut engendrer de la déception, si ce n'est de la frustration. Pour autant, j'encourage les Arbitres non retenus à continuer de progresser dans leur cursus en arbitrant localement les tournois de leur club, de leur département, de leur région, voir au-delà, et de candidater à nouveau l'année prochaine. Faire une sélection n'est jamais aisé, à notre volonté de mixité s'ajoutent de nombreux autres critères pour que l'équipe soit efficace et suffisamment expérimentée lors de ces deux manifestations de haut niveau.
- Vous trouverez ci-dessous les statistiques des 2 sélections de 2022. Merci aux Arbitres en Chef Gérard Hernandez (à Agen) et Christo Dimitrov (à Albi) pour leur travail qui a contribué à faire de ces événements de belles réussites.

2022	Nbre Candidats H	% Arbitres H retenus	Nbre Candidates F	% Arbitres F retenues
Agen jeunes	35	23% (8 retenus)	14	64% (9 retenues)
Albi	26	23% (6 retenus)	7	57% (4 retenues)

II. EFFECTIFS

- Comme espéré l'an passé, les effectifs sont en nette progression par rapport à 2021. Les stages d'arbitrage ont été très demandés en 2022. En effet, 2020 avait été un temps d'arrêt durant la crise du COVID et 2021 a été une année de retour progressif à une activité habituelle. 2022 a tenu toutes ses promesses en profitant du retour à un fonctionnement normal au niveau des stages et des examens. C'est même une année record, tant au niveau du nombre de stages organisés que de la progression du contingent d'arbitres en France (augmentation de plus de 10%, passant de 1378 Arbitres fin 2021 à 1524 Arbitres fin 2022).

Le tableau ci-dessous donne les effectifs détaillés par titre :

Niveau	A.F. Jeune	A.F. Club	A.F. Open 1	A.F. Open 2	A.F. Élite 1	A.F. Élite 2	Total
Effectifs fin 2022	70	933	280	149	73	19	1524

III. FORMATION

- 76 stages de formation (dont 17 en ligne), regroupant 811 participants ont été organisés au cours de l'année 2022. C'est un record ! À titre de comparaison, 30 stages avaient été organisés en 2021. Les comptes-rendus sont publiés à réception des éléments de la part des organisateurs sur le site de la DNA <https://dna.ffechecs.fr/>, ce qui permet de valoriser les initiatives de développement de nos arbitres.

IV. EXAMENS

▪ Résultats session juin 2022

274 candidats et candidates étaient inscrits à cette session à une ou deux épreuves, soit 406 UV au total, et se sont présentés dans 40 centres d'examens, répartis sur 14 ligues.

Candidats	Inscrits	Présents	Absents	Reçus	Taux*
UVR	210	177	33	124	70,1 %
UVC	197	160	37	140	87,5 %
UVO	40	34	6	16	47,1 %
UVT	38	34	4	17	50 %

* pourcentage de réussite par rapport au nombre de présents

▪ Résultats session décembre 2022

314 candidats et candidates étaient inscrits à cette session à une ou deux épreuves, 269 étaient effectivement présents dans l'un des 38 centres d'examens, répartis sur 16 ligues. 46 candidats et candidates ont présenté leurs épreuves en ligne. Deux ligues se distinguent, la ligue des Hauts-de-France dont les 2 centres d'examens ont proposé de passer les UV en ligne et la ligue de Provence-Alpes-Côte d'Azur qui a donné également dans 2 centres, la possibilité de passer les examens en ligne.

Candidats	Inscrits	Présents	Absents	Reçus	Taux*
UVR	241	204	37	143	70,1 %
UVC	219	187	32	118	63,1 %
UVO	54	49	5	24	49 %
UVT	51	46	5	29	63 %

* pourcentage de réussite par rapport au nombre de présents

V. AFCAM

- L'Association Française du Corps Arbitral Multisports a décerné 2 récompenses à nos arbitres en 2022 :
l'Arbitre International Khaled BENADDOU et l'Arbitre Internationale Chantal HENNEQUIN ont reçu respectivement le Trophée Espoir et le Trophée Elite, bravo à eux !

VI. INTERNATIONAL

- En 2022, 4 nouveaux titres d'Arbitre FIDE ont été obtenus par Lucie Argenté, Anastasia Savina, Manuel Fossella et Fabrice Tur. 4 collègues ont par ailleurs obtenu le titre d'Arbitre International : Bruno Adeline, Mickaël Pouchon, Xavier Rubini et Dominique Ruhlmann.
La DNA leur adresse toutes ses félicitations !

VII. REMERCIEMENTS

- En premier lieu, un grand merci à mes 7 collègues de la DNA, toujours au rendez-vous de nos réunions de travail mensuelles, et qui abattent bénévolement un travail considérable au service du développement de l'Arbitrage en France, notamment pendant cette année d'activité intense.
- Je remercie et félicite également les responsables régionaux et départementaux de l'Arbitrage sans lesquels le pilotage national aurait bien peu de sens et d'efficacité. Ils sont un maillon essentiel de notre fonctionnement, assurant le bon déroulement des stages et des examens d'arbitrage, répondant aux interrogations des arbitres de leurs territoires, et nous permettant d'ajuster nos décisions aux réalités du terrain.
- Merci enfin au Bureau Fédéral, qui nous permet de travailler depuis 2 ans maintenant en toute confiance et sérénité. Être garant de l'Arbitrage en France, c'est aussi et surtout contribuer au développement du jeu d'Échecs sur notre territoire.